

HAUSSE DES PRIX DE L'ÉNERGIE: QUE SE PASSE-T-IL?

Le Conseil Economique, Social et Environnemental de Wallonie (CESE Wallonie) organise régulièrement des webinaires consacrés à divers sujets d'actualité politique ou économique. La semaine dernière, c'était la question de la hausse importante des prix du gaz naturel et de l'électricité qui était au programme. Une augmentation des prix rarement constatée, dont les effets pèsent lourdement tant sur les familles que sur les entreprises, nos fermes et familles agricoles y compris. Pourquoi cette hausse? Quand en verrons-nous le bout? La rédaction a suivi ce webinaire pour vous.

Anne Pétré

A ces éléments, il faut encore ajouter le fait que l'activité économique regagne petit à petit un niveau plus élevé au fil des déconfinements et réouvertures diverses, ce qui augmente la consommation.

Difficile de l'ignorer, les prix de l'énergie flambent. Au point que le passage à la pompe autant que l'ouverture d'une enveloppe marquée du logo de votre fournisseur d'énergie ont de quoi provoquer des angoisses! D'où vient cette violente augmentation? C'est notamment ce qu'a tenté d'expliquer Benoît Gerkens, Conseiller économique principal à la CREG lors du séminaire du CESE Wallonie.

Un marché gazier...explosif!

Avant toute chose, et comme on s'en doute, le prix du gaz naturel chez le consommateur final chez nous, est

connu de répit. Retrouvant ses niveaux d'avant Covid fin février 2021, le prix du gaz n'a ensuite cessé de grimper jusqu'à des sommets rarement atteints en décembre dernier. Plusieurs phénomènes expliquent cette hausse. Tout d'abord, la perte de compétitivité du charbon, qui a dès lors connu un recul net comme source de production d'électricité, au profit du gaz. Il faut aussi savoir que le gaz est transportable soit en pipeline, soit sous forme liquide. Pour ce qui est du gaz liquéfié, l'Asie a mobilisé une part conséquente des stocks disponibles. Cette hausse de la demande s'est donc très logiquement traduite par une hausse du prix. La baisse intervenue fin 2021 s'explique par une reconstitution des stocks et un retour à un meilleur équilibre offre-demande.

Quant à l'offre limitée du stock «pipeline» qui est responsable de la tension sur le marché, elle s'explique notamment par les tensions politiques qui opposent la Russie et l'Ukraine. Par ailleurs, le réseau de gazoducs norvégiens a aussi connu une vaste opération de maintenance en 2021, ce qui a également contribué à aggraver la situation.

Enfin, le prix du CO2, avec lequel il faut désormais compter, a lui aussi connu une hausse qui est venue encore renforcer la tendance inflationniste.

L'électricité suit

Cette explication sur les turpitudes des prix du gaz est fort utile pour comprendre comment les tarifs de l'électricité ont suivi une ascension équivalente. Surtout lorsque l'on sait que, malgré le développement d'alternatives vertes et le maintien du nucléaire, la production de l'électricité reste majoritairement issue des énergies fossiles. Il faut aussi savoir que ce qui détermine le prix du Kw, ce n'est pas la moyenne de prix des Kw produits, mais bien le prix du dernier Kw produit.



La mauvaise nouvelle, c'est qu'on n'attend pas de diminution significative des tarifs avant le second trimestre 2023...

Les familles et les entreprises trinquent

Nos lecteurs étant à la fois au courant des réalités de la gestion d'un budget familial autant que de celui d'une entreprise, nul besoin de redire que ces hausses pèsent lourdement sur les ménages comme sur les coûts des productions agricoles!

Les consommateurs privés ou professionnels ayant conclu un contrat à prix fixes peuvent pousser un grand ouf de soulagement car leurs factures ne sont pas impactées. Pour ce qui est de ceux qui ont préféré un contrat à prix variable, c'est évidemment une tout autre affaire. Ainsi, pour ces familles, les factures ont augmenté d'un tiers à peu près tant en gaz qu'en électricité.

Pour ce qui est des grosses industries, une troisième voie existe: le concept du «click», qui permet de déterminer un moment T qui fixera le prix. En général, ces choix s'effectuent sur base

Qu'est ce que la CREG?

La CREG est la Commission de Régulation de l'Électricité et du Gaz. Il s'agit de l'organisme fédéral pour la régulation des marchés de l'électricité et du gaz naturel en Belgique. Instituée en 2000, suite à une directive européenne, elle a pour missions:

- de surveiller la transparence et la concurrence sur les marchés de l'électricité et du gaz naturel;
- de veiller à ce que la situation des marchés vise l'intérêt général et cadre avec la politique énergétique globale en tenant toujours compte des intérêts essentiels des consommateurs;
- de conseiller les autorités publiques.

d'analyse des cotations futures. C'est la voie favorisée par 9 grosses entreprises sur 10.

Certains fournisseurs aussi...

Le consommateur privé ou professionnel est frappé de plein fouet, mais pour les fournisseurs cette situation n'est pas sans conséquences non plus.

Le risque d'impayés, déjà, est évidemment très présent. Par ailleurs, les contrats à prix fixes amènent les fournisseurs à devoir facturer à un prix plus modeste une électricité ou un gaz acheté à un tarif beaucoup plus onéreux. Par ailleurs, le risque que les clients fassent leur étude de marché et cherchent le fournisseur proposant les prix les plus compétitifs ou le meilleur contrat est conséquent. Devrait en découler une probable valse des clients d'un opérateur vers un autre, dont on peut imaginer l'impact.

Relevons que certains petits fournisseurs ont d'ores et déjà payé le prix fort de cette crise et ont mis purement et simplement la clef sous le paillason.

Mais que fait l'Etat?

Face à ces tarifs difficiles à supporter, diverses mesures ont été mises en œuvre par le Gouvernement fédéral. Pour les ménages plus fragiles, les mesures d'octroi du tarif social électricité et gaz naturel ont ainsi été prolongées durant le 1er trimestre 2022 pour les bénéficiaires de l'intervention majorée. Un chèque de 80 euros sera octroyé pour les bénéficiaires du tarif social électricité.

Pour tous, la TVA passe de 21 à 6% sur l'électricité du 1er mars au 30 juin 2022, et chaque ménage bénéficiera d'un chèque de 100 euros (une «prime chauffage»), sous forme de réduction directe sur la facture d'électricité.



très influencé par les prix pratiqués sur le marché à terme. Si le Covid et son cortège de restrictions ont initialement causé un tassement des prix, dès le début de l'été 2020 la hausse a débuté et n'a pour ainsi dire pas

Le système

GENOSAN

générateur de santé

GENOSOL

Oligo-éléments à mélanger dans vos engrais selon vos besoins

CARLIACTIF

Rentabilisez vos matières organiques

CARLIACTIF bio

Dope l'activité microbienne de vos sols

Rue Baronne Lemonnier, 122 - 5580 LAVAUX-SAINTE-ANNE - Tél. 084/38.83.09 - Fax 084/38.95.78 - E-mail : info@monseu.be

HAUSSE DES PRIX DE L'ÉNERGIE: DES SOLUTIONS?

La hausse des prix de l'énergie n'épargne personne et encore moins le secteur agricole. Divers facteurs expliquent cette augmentation des prix tels que le conflit Ukraine-Russie, l'augmentation de la taxe carbone, la tendance post-covid (augmentation de la demande due à la reprise des activités), ... Que ce soit au sein des fermes laitières ou des fermes d'élevage, les consommations énergétiques sont souvent très élevées. Au vu de la flambée actuelle des prix, il est donc très important de ne pas négliger ce poste de dépense et de se faire accompagner!

Mais alors, quels sont les différents types de contrats, comment intervient l'Etat, quelle est la meilleure solution pour faire face à cette crise et surtout comment pouvez-vous vous faire aider?

différents fournisseurs ainsi que leurs contrats et prix proposés. Cependant, en tant qu'agriculteur, le temps manque souvent. De plus, le marché des énergies étant assez complexe, il n'est donc pas toujours évident de



Les différents types de contrats

Tout d'abord, il existe 3 types de contrats différents; les contrats fixes, les contrats variables et les contrats au click.

Les contrats fixes permettent de bénéficier d'un prix stable pendant une durée déterminée. Cependant, ce n'est pas parce qu'on a un contrat de ce type qu'il ne faut plus s'en préoccuper. Quand celui arrive à termes, si vous ne l'avez pas renégocié au préalable, il est reconduit tacitement aux conditions et prix imposés par le fournisseur. Pour éviter cela, il est donc essentiel d'être proactif, de veiller constamment le marché et de ne pas attendre la dernière minute pour négocier à nouveau ses contrats; un contrat qui n'est pas encore arrivé à échéance peut en effet être négocié plusieurs mois à l'avance dans le but d'obtenir de bons prix.

Les contrats variables, sont, quant à eux, basés sur un tarif qui fluctue tous les mois/tous les trois mois (en fonction de l'indice du marché boursier). Lors des périodes où les prix de l'énergie ont tendance à diminuer, les contrats variables sont avantageux. Cependant, lors des hausses comme nous connaissons actuellement, les contrats variables sont sources de mauvaises surprises! Cette augmentation des prix est en effet subie par le consommateur final qui suit les variations du marché.

En ce qui concerne les contrats au click, ils demandent une gestion très régulière pour fixer les prix variables aux moments les plus opportuns. Seul, il est donc compliqué de gérer ce système qui nécessite énormément de temps et de connaissances du marché de l'énergie.

De nombreux sites internet permettent de comparer soi-même les

savoir ce qui est le mieux pour son profil de consommation. C'est pourquoi la FWA a décidé de faire appel à Broptimize afin d'aider ses membres pour la négociation et la gestion de leurs contrats d'énergie, avec toute la charge administrative que cela représente au quotidien.

L'intervention de l'Etat

L'Etat a décidé d'intervenir en diminuant la TVA de 21 à 6%. De plus, les ménages vont bénéficier d'une réduction directe sur leur facture de 100€. Cependant, pour des profils

BR OPTIMIZE

En bref, Broptimize c'est...

- Le conseiller pour la FWA en énergies
- Une start-up de l'université de Liège
- Plus de 30 collaborateurs professionnels
- Plus 2.500 clients (dont 600 agriculteurs)
- Une aide indépendante de tous fournisseurs/installateurs
- Une gestion optimale des contrats énergétiques
- Solutions de moyens de production

Contact: Broptimize
019/51.41.79
info@broptimize.be
www.broptimize.be

Léa Munaut - Broptimize

considérés comme «gros consommateurs» du secteur agricole, ces facteurs n'ont pas un impact significatif sur le prix total. Dans le but de faire diminuer les prix, une solution est possible, l'achat groupé. En effet, le marché des énergies est un marché de volume. Au plus on achète, aux meilleurs sont les prix. Grâce aux plus de 2.500 clients de Broptimize, comprenant près de 700 exploitations agricoles, ces consultants achètent l'énergie en grande quantité pour diminuer la marge de vente prise par les fournisseurs.

Que vous apporte Broptimize?

Au sein de Broptimize, des négociateurs suivent en temps réel l'évolution du marché des énergies. Une comparaison indépendante de tous fournisseurs est donc réalisée, constamment, dans l'objectif de connaître les contrats les plus avantageux. En plus d'une optimisation, vous bénéficiez de réels conseils pour toutes vos questions/problèmes relatifs aux énergies. Un Account Manager est à votre disposition et prend contact chaque année, avec vous, pour vous informer de ce qui a été négocié pour vos contrats. Tout cela vous permet donc d'être tenu à jour de l'évolution du marché et d'être rassuré quant à la gestion de vos contrats.

Quelle est la meilleure solution pour faire face à cette crise?

Le mieux reste d'à la fois réduire sa consommation et produire sa propre énergie!

Une facture d'énergie est composée de 3 parties distinctes:

- Energie 45%
- Distribution et transport 50 %
- Taxes 5 %

Fabriquer sa propre énergie via des panneaux photovoltaïques, une biométhanisation, une éolienne... permet à ce jour de réaliser de réelles économies. Cependant, il est essentiel que la solution de production soit étudiée par rapport à votre profil de consommation. Par exemple, un agriculteur laitier qui traite matin et soir n'a pas les mêmes consommations qu'un éleveur de volaille qui maintient la température de son hangar jour et nuit. Grâce à une solution bien dimensionnée, l'autoconsommation ainsi que la rentabilité de votre projet sont assurées! En plus de la gestion des contrats d'énergie, Broptimize a développé un Bureau d'Études Techniques.

Ce bureau est composé d'ingénieurs qui étudient, pour vous, différentes solutions de réduction de consommation et production d'énergie renouvelable. Tout comme pour la négociation de vos contrats de fourniture, ils sont totalement indépendants des installateurs.

Cela leur permet de vous proposer des études d'optimisation énergétique, à plusieurs niveaux, dans votre intérêt total!

Caroline et Vincent (région d'Ath): des factures plus légères, et des soucis en moins !

Caroline et Vincent gèrent une ferme en polyculture-élevage dans la région athoise. «Nous pratiquons la transformation laitière, explique Caroline, et donc forcément, nous consommons beaucoup d'électricité».



Régulièrement démarché par des fournisseurs, le couple n'avait jamais donné suite aux sollicitations. Lorsque Broptimize les contacte, ils acceptent de recevoir le consultant.

Première bonne surprise, même s'ils sont engagés dans un contrat avec un fournisseur qui ne peut être rompu sans une lourde indemnité, la société Broptimize peut les aider à réduire leurs coûts énergétiques. Broptimize renégocie le contrat en cours, et Caroline et Vincent bénéficient tout de suite d'un allègement appréciable de leurs factures.

Le coût du service Broptimize est donc rapidement rentabilisé. Dans un second temps, le conseiller propose un audit énergétique de la ferme, afin de mesurer les moments de pics de consommation, et d'étudier l'intérêt de la pose de panneaux photovoltaïques. L'investissement étant jugé porteur, Caroline et Vincent font installer les panneaux. Ici encore, c'est Broptimize qui s'occupe des démarches et qui cherche l'entreprise proposant le meilleur rapport qualité-prix.

«Les panneaux sont installés depuis quelques mois, et nous n'avons pas encore le recul suffisant pour mesurer la rentabilité de l'opération, mais nous avons déjà pu constater en comparant avec l'expérience de connaissances, que la pose de nos panneaux s'est faite à un prix vraiment très correct», explique l'agricultrice.

Une expérience concluante donc? «Oui, affirme Caroline, parce que d'une part, nous payons moins cher, et dans le contexte de hausse des prix qu'on connaît aujourd'hui, ce n'est pas négligeable, et d'autre part, parce que Broptimize s'occupe à notre place de gérer au mieux nos coûts d'énergie. Cela nous libère du temps pour gérer notre ferme et le reste des tâches administratives, c'est une belle épine hors du pied!»